



Continúa en siguiente hoja

por Juan Carlos Sánchez-Caballero Rigalt

*La solución a la pobreza está en la generación de empleos y la
preparación de los jóvenes,
no en políticas asistencialistas.*

– Carlos Slim Domit,
sabio mexicano contemporáneo

La ciudad siempre es un concepto que lleva una inherente problemática. La aglomeración de personas implica convivencia y esta no siempre se da en armonía. Debido a la falta de orientación urbana, la Ciudad de México acumuló graves problemas, como en el resto de las grandes ciudades del mundo: Madrid, Zurich, Caracas, Bogotá o Buenos Aires.

Con más de 20 millones de habitantes tenemos una de las metrópolis más grandes del mundo. La zona metropolitana está integrada por 16 delegaciones del DF, 58 municipios del Estado de México y uno de Hidalgo. Para darnos una idea del enorme reto que es para nosotros y para nuestras autoridades, enumeramos algunos de los problemas con los que lidiamos:

Pobreza y marginalidad: la pobreza es tal vez el mayor problema de la Ciudad. Hay hogares que no cuentan con las condiciones más elementales para vivir. Según datos de Conapo (Consejo Nacional de Población), en la Ciudad de México 4.5 millones de habitantes viven en condiciones marginales. En la Ciudad conviven los ingresos más altos de este país con ingresos por debajo de lo que se considera la línea de pobreza alimentaria.

Inseguridad: las grandes ciudades son por excelencia el campo adecuado para el crimen. Cada ciudad ha tenido que lidiar en mayor o menor medida con este fenómeno. El desempleo juvenil, el crecimiento del crimen organizado, policías poco profesionales y ministerios públicos ineficaces son las causas del incremento de las acciones criminales en los últimos tiempos.

Educación: en el Distrito Federal, la población de 15 años y más ha aprobado un grado de educación media superior (grado promedio de escolaridad 10.2). De cada

100 personas de 15 años y más:

- 3 no tienen ninguna escolaridad.
- 7 tienen la primaria incompleta.
- 14 concluyeron la primaria.
- 4 no concluyeron la secundaria.
- 23 finalizaron la secundaria.
- 8 no concluyeron la educación media superior.
- 18 completaron la educación media superior.
- 6 no concluyeron la educación profesional.
- 15 finalizaron la educación profesional.
- 2 tiene estudios de posgrado.

La población analfabeta es de 165 mil 948 personas. Es decir, tres de cada cien habitantes de 15 años y más no saben leer y escribir.

Desempleo: la tasa de desempleo abierto en la Ciudad pasó en los últimos 10 meses de 4.2% a 6.9%. Derivado del desempleo es el aumento del trabajo eventual, de baja calidad, mal remunerado y sin garantías de tipo social o médico.

Salud: los hospitales del IMSS, del ISSSTE, de la Secretaría de Salud, así como la red hospitalaria de servicios médicos del GDF, son insuficientes. La burocratización de los servicios de salud afecta a los grupos sociales más desprotegidos, además, rompe la relación paciente-médico y alimenta la deshumanización de la medicina.

Contaminación e insalubridad: estudios de la UNICEF señalan que respirar una hora al año arriba de 110 puntos IMECAS perjudican a la niñez; la Ciudad de México rebasa esa norma 255 días al año aproximadamente. Los mantos freáticos contienen sustancias tóxicas que son descargadas en el Golfo de México o utilizadas para riego. La contaminación auditiva es terrible, la OMS ha establecido 65 decibelios como tolerancia máxima para el oído humano, sin embargo en el DF el promedio es de 80.

Fecha 05.10.2009	Sección Día	Página 1-3
---------------------	----------------	---------------

Basura: 12 mil toneladas de basura se generan diariamente en la Ciudad de México. La cultura del reciclado no existe.

Transporte: otro desequilibrio se da entre el transporte público y el privado, el parque vehicular de la metrópoli asciende a 3.7 millones, esto es, sólo el

20% de la población tiene auto. El 80% restante utiliza transporte público concesionado y el 100% padece del congestionamiento vial. Ocupamos el segundo lugar en América en tiempo de desplazamiento en automóvil, sólo después de Sao Paulo, Brasil.

**LA CAPITAL DEL PAÍS
REQUIERE VOLUNTADES
DISPUESTAS A TRABAJAR EN
LOS PLAZOS NECESARIOS
PARA QUE, ALGÚN DÍA, LA
CIUDAD DE MÉXICO NOS
TRATE COMO MERECEMOS.**

Agua: una mala administración de los acuíferos y una distribución inequitativa del agua hacen de la zona metropolitana un blanco de conflictos sociales. Hay una tensión creciente porque crece la población y la oferta de agua es la misma. El 71% del agua que se utiliza en el DF proviene de la cuenca de México, el 18% de la de Cutzamala y 9% de la de Lerma. Hay problemas de agua y saneamiento, de sobredemanda. Además, el 35% o más se pierde por fugas.

Estatuto político particular: el DF no es un Estado, no tiene municipios, no hay tercer orden de gobierno, no hay representantes populares inmediatos. Una de las ciudades más importantes del mundo aún tiene marginados a sus ciudadanos en participación cívico-política.

Crecimiento irregular: los últimos 18 años los asentamientos irregulares crecieron en 600%. Sólo en el DF existen más de 800 donde viven 15 mil familias que ocupan más de dos mil hectáreas. El desarrollo inmobiliario en México dista de tener una planeación estructurada vinculada al bienestar social.

Informalidad y ambulante: el empleo informal se multiplica en la metrópoli, la falta de oportunidades es una de las causas de su crecimiento, lo que provoca también una disminución de los empleos formales. Esta situación genera inseguridad, basura y contaminación en los lugares donde se instala.

Para salir adelante de estas situaciones hace falta más que la visión asistencialista demostrada por los últimos gobiernos federales. El asistencialismo, en su concepción más clásica, crea una clara situación de dependencia del individuo o grupo que lo reciben, no promueve la dignidad o el desarrollo de proyectos. La capital del país requiere voluntades dispuestas a trabajar en los plazos necesarios para que, algún día, la Ciudad de México nos trate como merecemos.



El DF cuenta con 85 teatros, lo que equivale al 23% nacional, con una asistencia de más de 5 millones y medio de visitantes.